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近日，筆者接連
收到不同外傭僱主
的求助，其中一宗

僱主求助個案，事主欲聘請一名菲傭照
顧家庭，但該外傭抵港整個星期後，仍
未與僱主見面，亦未有入住其家中，而
是先被中介公司安排到入境處辦理申領
身份證。未幾，僱主便接獲中介公司通
知，指外傭因呼吸系統不適，要做緊急
手術，並要求僱主支付外傭醫療費用、
外傭家人來港機票費用、家人照顧外傭
的開支等等。

外傭僱主求助無門
僱主感到愕然，因為他早根據 「標準

僱傭合約」第17條款，要求外傭來港前
接受體格檢驗，證明外傭健康狀況良
好、有能力履行家庭傭工工作，豈料外
傭抵港後即病發。此外，醫院更曾向僱
主表示，外傭病情非常嚴重，推斷來港
前已經開始患病。

另一宗個案是僱主不滿意外傭的工作
表現，在工作一年後解僱外傭，並按僱
傭合約，向外傭賠償相關費用。可是，

外傭不滿賠償結果，先到勞工處控告僱
主，亦到社會福利署及警方控告僱主虐
兒及傷人。由於控訴正進行，外傭仍可
留港，逾期留港究竟目的為何？

實際上，港人聘請外傭不時出現爭
議，僱主與中介及外傭往往根據合約條
款同現行法例處理糾紛，但遇上 「灰色
地帶爭拗」，僱主許多時求助無門，究
竟與勞工處、入境處、海關、警方或其
他相關部門去處理跟進僱主困惑？

僱主常面臨求助難題，難以找到有效支
持與解決方案。我建議政府設立 「外籍家
庭傭工事宜監管局」，統一處理中介發
牌、審批、培訓、巡查及僱主查詢與求
助，解決僱主求助無門的困境。常設政策
委員會，由政府代表、外傭中介公司代
表、外傭團體代表及僱主團體代表組成。
若能設立外籍家庭傭工事宜監管局，外傭
與僱主也可就任何與外傭相關的政策、爭
議、困惑作出查詢及跟進，避免勞資雙方
要 「跑部門」去處理。

外傭問題不僅是中產家庭的關注點，
更是全港雙職家庭增多背景下，照顧長
幼依賴外傭所引發的社會熱點議題。

2 月 21 日 ， 香
港恒生指數爆升
900點，站上了久

違的三年高位。這輪開始於新年伊始，在
DeepSeek、春晚跳舞機器人、《哪吒2》
等出圈產品催化下不斷加速的牛市，在令
市場情緒為之一振的同時，也令大摩、小
摩、瑞銀、德銀等國際巨頭紛紛發表看多
中國的報告，推動 「重估中國」一時間成
為國內外媒體熱議的詞彙。那麼，如何看
待此一輪 「重估中國」熱潮？對香港又有
何啟示？

核心在於中國科企非外資
要搞清楚這個問題，首先要釐清這一輪

漲幅的結構性特徵。
必須清晰地看到，此一輪 「重估中

國」， 「核心中的核心」是中國的科技企
業，而非整體的中國資產。從結構上看，
近期港股市場的漲幅明顯要優於內地的A
股市場，其中又以恒生科技指數的漲幅尤
其領先——從1月13日開啟漲勢以來，恒
生指數漲幅高達23%，恒生科技指數的漲
幅更是超過37%，其中又以阿里巴巴、小
米等 「中國科技七巨頭」超過40%的升勢

最為強勁。相較
而言，內地上證
指數的總體漲幅
約為 6.6%，以國
企和公用事業股
為主的恒生紅籌
指數上漲約 8%，
漲幅遠遠遜色。
這樣的結果，很
顯然與港股市場
的高 「科技」和
「AI」含量密切

相關。
那麼，又是哪

些資金在積極買
入 中 國 科 技 股
呢？分析此一輪
上 漲 的 資 金 流
向，這輪漲幅也
頗值得玩味和分
析：中金報告顯
示，近期不斷唱

多中國資產的外資，似乎並非買入中國資
產的主力，長線外資在本輪反彈中甚至仍
在流出；被動性外資ETF資金雖然流入明
顯加速，但其幾百億的規模並沒有形成最
大的體量；近期港幣兌美元保持穩定，未
現大規模外資流入迹象。

唯一可以確定的是：南向資金正持續加
速流入港股市場，成為港股最重要的增量
資金。數據顯示，2025年初至今累計淨買
入規模達到 1746 億元，其中僅 2 月 18 日
就大額淨買入224.23億港元，創下南向資
金歷史單日凈買入次高位。換言之，這一
次真正以 「真金白銀」投下對中國資產信
心一票的，仍主要是來自內地的投資者。

香港內聯外通優勢明顯
基於以上分析，此次源自香港的 「重估

中國」熱潮，無疑可以帶給我們許多啟
示。

第一，香港 「一國兩制」的優勢和 「超
級聯繫人」的角色仍舊無法取代。無論是
眾多的中國科技企業匯聚香港，以各種靈
活方式上市，獲得高估值和全球融資；還
是國內投資者的資金大量湧入香港，投資
一些內地無法投資的優質資產，都清楚地
說明：香港長期以來靈活有效的制度和中
外橋樑的結構性角色，即使在這個國際秩
序不斷變化的時代仍舊重要——只要中國
和世界都需要發展，只要保持好自身獨特
的制度和開放的環境，身處其間的香港就
能獲得機遇。

第二，信心來源於長久不懈地投資未
來。過去一段時間，內地經濟的消費不
振、資產價格走低、國債市場火熱等現
象，本質上源自於社會各界對未來發展的
信心不足，風險偏好降低。即使內地政府
出台多番政策鬆綁和財政貨幣刺激，都未
能從根本上扭轉信心不足的問題。

「背靠國家」是港發展立足點
然而，源自杭州一個小小創業公司的

DeepSeek橫空出世，卻可以令 「躺平」已
久的國內投資者重現堅實的投資信心，不
僅是因為 DeepSeek 打破了人們印象中美
國 AI 和科技 「獨自領跑」、 「遙遙領
先」的神話，更是解除了市場在過去幾年
因為美國對華芯片禁運、尖端技術封鎖等

造成的 「技術鎖死」擔憂，為未來中國的
發展打開了無限的想象空間。而這一切，
都與過去數年國家持久不懈對 「未來」的
持續投資等因素密不可分——科技領域的
前沿技術、教育領域的人才培養、商業領
域的營商環境、創新生態的不斷培養，才
是 「杭州六小龍」和梁文鋒們層出不窮的
堅實土壤，才是投資信心的根本來源。對
於眼下面臨結構性財政赤字、各界爭論如
何 「開源節流」的香港來說，這一點無疑
也具有重要的參考意義。

第三， 「背靠國家」是香港未來發展的
立足點。長期以來，一直有人認為，香港
能否取得發展，外資的角色至關重要。但
這一次恒指的大爆發，外資對中國資產
「叫好不叫座」，很大程度上不是沒有意

願——畢竟沒有資本願意與利潤為敵——
而是面臨着頭上隨時可以落下的數把 「利
刃」：去年 10 月，美國政府就發布行政
命令，自 2025 年開始限制美國企業和美
國人在半導體、人工智能（AI）和量子領
域向中國投資；今年年初，美國國防部又
宣布將騰訊控股與寧德時代列入 「軍事企
業黑名單」，進一步對投資中國進行限
制。此外，特朗普遲遲未能落下的關稅大
棒、枝節頻出的俄烏停戰談判，都給外資
的投資方向施加了種種限制。換言之，
「作繭自縛」的外資，無法承擔香港發展

的希望。
在此背景下， 「背靠國家」的優勢，

香港必須深入挖掘。事實上，隨着內地
經濟的結構性變化，內地居民空間巨大
的全球投資需求、內地企業的出海投資
的需求、人民幣全球化的需求，都會在
未來今後數年持續在香港匯聚，進而釋
放巨大的潛力，港股市場也有望在未來
數年內實現定價權從外資轉向內資的歷
史性轉折。

從這個意義上來說， 「重估中國」也是
「重估香港」——重估中國的科技進步，

就是重估香港的全球競爭力；重估中國的
市場潛力，就是重估香港的發展前景。我
們也有理由相信，隨着中國的科技進步，
隨着全球資本對中國的信心回歸，這一波
「重估中國」絕不會是最後一次， 「重估

香港」也必將成為未來全球資本的全新議
題。

香港，一座深
深浸潤於中華傳
統文化之中，洋

溢着濃郁人情味的城市。社會對長輩的關
懷與支持，便是其中生動的例證。在實際
可行的範圍內，一系列舉措相繼推出，以
此回饋長輩們為社會奉獻一生的辛勤付
出。眾多企業也積極履行社會責任，在各
個節日期間，紛紛組織義工活動，為長者
們平淡閒適的日常生活增添歡樂。

乘車優惠彰顯敬老護老
早在2003年，當時的地鐵公司便率先推

出 「長者乘車優惠」政策。年滿 65 歲的
「老友記」們，在周日及公眾假期只需花

費兩元，即可乘坐鐵
路出行。他們可以相
約遊覽沿線景點，或
是 前 往 親 友 家 中 拜
訪。隨後，這一優惠
又進一步擴展至周三
和周六。那時，身邊
眾多長輩都對地鐵公
司的這一舉措讚不絕
口，稱其減輕了退休
後的生活負擔，讓他
們得以四處走走，盡
情領略城市風光，不
必整日困於一處。

在此基礎上，2012
年特區政府推出 「2元
乘車優惠計劃」。65
歲及以上的長者乘坐
港鐵、巴士、渡輪等
公共交通工具，僅需
支付2元。2015年，該
計劃的覆蓋範圍又擴
大到綠色專線小巴。
到了 2022 年，計劃的
適用年齡從 65 歲降至
60 歲，同時將紅色小
巴、街渡及電車也納
入其中。這些拓展不
僅深受 「老友記」們
的喜愛，也得到了廣
大市民的支持，充分
彰顯了我們社會對年
長市民的關懷。

隨着計劃的不斷擴展，財政支出也大幅
增加。從2012至13財政年度的2億多元，
一路攀升至本財政年度預計的 60 億元，
十年間，政府的財政負擔呈迅猛增長之
勢。在香港特區面臨千億財政赤字，且人
口持續老齡化的當下，社會上關於該計劃
需要進行檢討的呼聲漸起。

盡力實現收支平衡
社會圍繞如何平衡 「敬老、護老」與

「財政紀律」展開了深入討論。究竟是應
縮小計劃的適用範圍，還是對計劃的使用
設定一定限制？經過一段時間的探討，近
日坊間傳出消息，政府將保留計劃的適用
範圍（即 60 歲以上長者均可享受），但

會在計劃的使用方面制定規定（傳言稱將
對乘車次數設限，並調整部分車程的補貼
額度）。

在公共行政領域，無論政府最終推出
何種方案，都難免會出現 「有人歡喜有
人 憂 」 的 情 況 ， 難 以 做 到 「皆 大 歡
喜」。然而，在公共資源的運用上，政
府必須充分考慮財政承擔的可持續性與
穩健性，平衡各方需求，盡力實現收支
平衡，這才是民眾對一個負責任政府的
合理期待。

這種平和理性、有理有據的討論，不僅提
升了公共行政的質量，促進了公眾對政策的
參與度，還有助於凝聚社會共識。無論最終
方案如何，都值得民眾期待與支持。

合理調整「2元乘車」有助緩解財赤
時事評論員、公共事務顧問 李家俊

「重估中國」的香港啟示
華南理工大學公共政策研究院傳播中心主任 劉深

圖說圖說圖說圖說圖說圖說

早於2018年，政府曾委託諮詢公司進行顧問研

究，推算把優惠年齡降低的影響。由於當時疫情

尚未爆發，未能考慮期間市民出行模式變化，故

報告推算與上述實際情況有所出入，譬如2022年

料涉51億元，2023年料涉56億元，結果偏向高

估。惟值得留意的是，自2024年的推算則貼近實

際，兩者同樣約6 0億元；若按報告結果，到

2030年將會超過80億元，亦即上年度涉額的2

倍，並為首年引入計劃的40倍。

2元乘車優惠所涉政府開支愈來愈大，但究竟有

多大呢？

計劃自2012年6月開始推行，首年政府向參與計

劃的公共交通營辦商發還少收的車費收入只涉

2 .3億元。隨後開支反覆增加，翌年增至逾5億

元，五年後升至10億元。疫情期間開支一度停止

增長，但到2022年把受惠對象從65歲降至60歲，

開支顯著飆升突破30億元，2023/24年度的修訂

預算涉40億元，2024 /25年度的預算金額更達

60億元。不難預期，因應人口老化，計劃涉款勢

必與日俱長。

預算案的焦點之一，正是避免2元乘車優惠的德

政，淪為公共財政的黑洞。

2元乘車優惠 政府開支多大？2元乘車優惠 政府開支多大？2元乘車優惠 政府開支多大？

所涉政府開支2元乘車優惠億元

實際開支 研究推算

合資格年齡合資格年齡
由65歲以上擴至60歲以上由65歲以上擴至60歲以上
合資格年齡
由65歲以上擴至60歲以上

應設專責部門處理外傭僱主求助
民建聯立法會議員 顏汶羽

參政議政
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上海耀皮玻璃集团股份有限公司
股东减持股份计划公告

本公司董事会、全体董事及相关股东保证本公告内容不存在任何虚假记
载、误导性陈述或者重大遗漏，并对其内容的真实性、准确性和完整性承担
法律责任。

重要内容提示：
●大股东持股的基本情况 :
截至本公告披露日，中国复合材料集团有限公司（以下简称“中国复材”）

持有上海耀皮玻璃集团股份有限公司（以下简称“耀皮玻璃 / 公司”）无限
售条件流通股 119,090,496 股，占公司总股本的 12.74%。上述股份来源为公
司首次公开发行前取得的股份。截止本公告日，为公司第三大股东。

●减持计划的主要内容
中国复材依据自身战略规划和经营发展，聚焦复合材料主责主业的需要，

计划於本公告发布之日起 15 个交易日后的 3 个月内，通过大宗交易方式减
持不超过公司总股本的 2%，即不超过 18,698,321 股。拟减持期间为 2025 年
3 月 19 日至 2025 年 6 月 18 日。减持价格按市场价格确定。

近日，公司收到中国复材发来的《减持股份计划的告知函》，具体内容如下：
一、减持主体的基本情况

股东名称 股东身份 持股数量（股） 持股比例 当前持股股份来源
中国复合材料集团
有限公司

5% 以上非第一
大股东

119,090,496 12.74% IPO 前取得：119,090,496 股

上述减持主体无一致行动人。
上述减持主体上市以来未发生过减持股份的情形。
二、减持计划的主要内容

股东名
称

计划减持数
量（股）

计划减持
比例

减持方式 减持期间
减持合
理价格
区间

拟减持
股份来

源
拟减持原因

中国复
合材料
集团有
限公司

不超过：
18,698,321

股

不超过：
2%

大宗交易减
持，不超过：
18,698,321 股

2025/3/19 ～
2025/6/18

按市场
价格

IPO 前
取得

自身战略规划
和经营发展，聚
焦复合材料主
责主业的需要

1. 预披露期间，若公司股票发生停牌情形的，实际开始减持的时间根据
停牌时间相应顺延。

2. 在减持计划实施期间，若公司发生派发红利、送红股、转增股本、增
发新股或配股等股本变动、股本除权除息事项的，减持计划相应调整，减持
比例不变，减持股数相应调整。

( 一 ) 相关股东是否有其他安排    □ 是    √ 否
( 二 ) 大股东及董监高此前对持股比例、持股数量、持股期限、减持方式、

减持数量、减持价格等是否作出承诺    □ 是    √ 否
( 三 ) 本所要求的其他事项
上述股东不存在《上市公司自律监管指引第 15 号——股东及董事、监事、

高级管理人员减持股份》规定的不得减持公司股份的情形。
三、相关风险提示
( 一 ) 减持计划实施的不确定性风险，如计划实施的前提条件、限制性条

件以及相关条件成就或消除的具体情形等
本次减持计划系公司持股 5% 以上股东依据自身战略规划和经营发展，聚

焦复合材料主责主业的需要而进行的减持，系正常减持行为，不会对公司治
理结构及持续经营情况产生重大影响。

在减持期间内，股东将根据市场情况、公司股价等因素选择是否实施及
如何实施减持计划，本次减持计划的减持时间、减持价格、减持数量等存在
一定的不确定性，敬请广大投资者注意投资风险。

( 二 ) 减持计划实施是否可能导致上市公司控制权发生变更的风险   
( 三 ) 其他风险提示
本次减持股份计划符合《中华人民共和国证券法》、《上市公司股东减

持股份管理暂行办法》、《上海证券交易所上市公司自律监管指引第 15 号——
股东及董事、监事、高级管理人员减持股份》等法律法规、部门规章和规范
性文件的相关规定。在减持期间，中国复材承诺将严格按照相关法律法规及
监管要求实施本次减持计划，并及时履行信息披露义务。

公司将持续关注上述减持计划的进展情况并按照相关规定及时履行信息
披露义务。敬请广大投资者注意投资风险。

特此公告。
上海耀皮玻璃集团股份有限公司董事会

2025 年 2月 26 日
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香港商報評論員 李藝帆

一向以財政穩健著稱的香港政府
正面對不小財政壓力——連續三年
財赤千億元左右，財政儲備相當於
政府開支的月數跌至 1997 年後新

低。面對複雜大環境和財赤問題，應對
之策如何？財政司司長陳茂波今天頒布新一

份財政預算案就會揭曉。此前財爺表示，新一份預算
案將提出加強版 「財政整合」策略，在維持和改善民
生服務的同時，嚴格管控公共開支，適度開源；亦靈
活善用其他各項公共資源和市場力量，加速推動發
展，並投資未來。希望預算案能達此目標，增強市民
和市場的信心，促發展有動能，惠民有承擔，解決財
赤有辦法。

由於近幾年財赤不小，如何開源節流穩固財政，固
然現時財爺的要務之一，但同時也要認識到，滅赤不
應影響到香港經濟的長遠發展。解決財赤根本之道在
於經濟發展。近年全球經濟轉型、內外市場結構改
變、加上人口老化等衝擊接踵而來，本港財赤在一定
程度上已非周期性問題。因此滅赤已不只是 「做靚盤
數」這麼簡單，而是要對經濟結構和發展策略進行審
視和調整，要有經濟新動能、新引擎、新願景，預算
案要增強經濟信心。

究竟如何解決財赤，開源節流兩者怎樣落墨？陳茂
波已有預告：面對財赤，應當 「節流為主，開源為
輔」，其中若涉稅制改革，必須 「審時度勢，一步步
來」，不能影響對外招商引資的吸引力和競爭力，亦
不會影響中小企業和市民重建資產負債表的空間。有
意見認為一刀切收縮社會服務，公務員凍薪與民共渡
時艱是可行的做法，還有人呼籲取消對60至64歲年
齡層的交通補貼，各種建議不一而足，但改善民生是
公共開支應有之義，所以，預算案亦要展現對解決民
生難題的信心和承擔。

財赤底下，縮減開支無可避免，要在效率效動上做
文章，希望得到各方配合。這就要求在政府部門開支
層面，加大引入創新科技手段，流程全面檢討整理，
人手安排更加精簡，辦事效率更加提高。在各種政府
投資上，要重新排定順序，分清輕重緩急，更加注重
成效；在其他各項教育衛生等開支上，要增強審計監
查，減少浪費，總之必須增強財政資源使用的效率，
提高財政效能。

但也須意識到，政府開支不能無限縮減。現在香港
正處由治及興關鍵時期，根本要以提升香港整體經濟
動能為目標，比如在金融層面可順應國際資產重置
潮，在貿易層面亦可理順國際供應鏈重整潮推出政
策，若然透過財策來推動港商乘勢而為，肯定有益於
經濟更上層樓；在創新科技發展方面，香港亦要加快
追上，加大發展新質生產力，堅持投放引領市場，發
揮事半功倍之效。

今年預算案的封面顏色是湖水藍，代表着未來發展
大潮中的一片藍海，蘊藏的無限機遇，也是經濟高質
量發展的強大底蘊。在廣泛聽取社會各界意見、集思
廣益的基礎上，對全球政治經濟形勢進行審時度勢之
後，針對促進經濟發展，切實改善民生，有力解決財
赤問題等政策目標，相信財爺定可統籌兼顧，落實好
行政長官的施政大計，為香港注入強大信心和強勁動
能。


